
  

 

Horário: 14h30min. Local: Formato Virtual Via Zoom. Membros Presentes: contadores: Ian Blois Pinheiro, 1 

Presidente; Ailton Ramos Correa Júnior, Vice-Presidente de Administração; Luiz Thomaz Conceição Neto, 2 

Vice-Presidente de Controle Interno; Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-Presidente de Ética e 3 

Fiscalização; Rafael Laredo Mendonça, Vice-Presidente de Integração Estadual; Rodrigo Silva Cavalcante, 4 

Vice-Presidente de Registro; Taynara Santos Nascimento, Vice-Presidente de Desenvolvimento 5 

Profissional; Ana Cristina Cardoso Marques; Anderson Roberto Pires e Silva; Carlos Augusto Frota Sodré; 6 

Fabrício do Nascimento Moreira; Maria Vieira dos Santos; Neusa Caldas Martins; Raimunda Maria da Luz 7 

Silva e Sandy Patrycia Teixeira Sena. Conselheiros Suplentes: Elizabeth Alline de Sousa; Ewerton Ribeiro 8 

Jorge; Janaina dos Santos Canindé; Karla Santos da Silva Lizardo; Luiz Paulo Farias Guedes; Mário Elisio de 9 

Melo Gusmão e Valéria Nancy Silva Ribeiro. Comunicação de Ausência: Não houve. Outras Presenças: 10 

Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior, Conselheiro do Conselho Federal de Contabilidade; Ticiane Lima dos 11 

Santos, Conselheira do Conselho Federal de Contabilidade; Danúbia Silva de Sousa, Coordenadora do 12 

Administrativo; Edenilze S. P. Vilas Boas de Amorim, Controle Interno; Edimar Soares de Lima, 13 

Coordenador do Registro; Edvaldo Moura do Nascimento Filho, Coordenador do Desenvolvimento 14 

Profissional; Eliana de Fátima Santos Bueres, Chefe de Gabinete; Juliana Lourenço Raposo, Coordenadora 15 

da Contabilidade; Kedma Sheila Pereira de Melo, Coordenadora de Integração Estadual; Leila de Fátima 16 

Souza Barbosa, Coordenadora Financeira; Luciano Coutinho Almeida, Coordenador do TI; Márcio Cordovil 17 

Ferreira, Superintendente Executivo; Marcelo Roney Raiol Braga, Coordenador da Fiscalização; Maria 18 

Terumi Hosokawa, Coordenadora do Controle Interno; Michel Diogo Dantas Moreira, Coordenador de 19 

Cobrança e Ramiz dos Santos Pastana, Assessora Jurídica. Assessorando os Trabalhos: Camila Salgado 20 

Marques Holanda, Secretária Executiva. Aberta a Sessão, o Sr. Presidente Ian Blois agradeceu a 21 

participação de todos, registrou as presenças e as ausências. Em seguida, deu início à pauta: AÇÕES DA 22 

PRESIDÊNCIA: 12/01: Participou do evento Dia do Empresário Contábil realizado pela ACP na Estação das 23 

Docas; 12/01: Participou juntamente com o Conselheiro Ailton Ramos do evento “Dia do Empresário 24 

Contábil” realizado pelo SESCON; 16/01: Participou on-line da Reunião Extraordinária de Presidentes do 25 

Sistema CFC/CRC’s; 27/01: Participou da abertura do II Seminário Itinerante de Contabilidade Aplicada ao 26 

Setor Público em Belém, no auditório da FECOMÉRCIO; 27/01: Participou da Sessão Extraordinária de 27 

Posse da Nova Gestão Biênio 2023/2024 do TCMPA, acompanhado pelo Conselheiro Rafael Laredo, no 28 

auditório Alacid Nunes; 01/02: Participará da posse ao cargo de Deputado Federal Eleito, Sr. Henderson 29 

Pinto, na Câmara dos Deputados e 01/02: Participará da posse ao cargo de Deputado Federal Eleito, Sr. 30 

Celso Sabino, na Câmara dos Deputados. REPRESENTAÇÃO: 20/01: Contadora Leiliane Cardoso da Silva, 31 

Presidente da Comissão da Mulher Contadora de Santarém, participou do evento em alusão ao Dia do 32 

Empresário Contábil realizado pela Vox Contábil, em Santarém; 31/01: Conselheiro Rafael Laredo 33 

representou o CRCPA na Cerimônia de Posse do novo corpo dirigente do TCEPA para o biênio 2023-2024. 34 

PORTARIAS EXPEDIDAS EM 2022: 341 - Comissão de Estudo-Delegacia Xinguara_PA; 342 - Equipe 35 

Planejamento ENCOMENDA NACIONAL; 343 - Comissão Sindicância; 344 - Destitui funcionária da função 36 

de Coordenadora do Setor de Fiscalização; 345 - Designa novo Coordenador da Fiscalização; 346 - 37 

Constitui Comissão Mulher em CASTANHAL e 347 - Constitui Comissão de Acessibilidade e Inclusão Social. 38 

PORTARIAS NORMATIVAS EXPEDIDAS 2023: 01 - Nomeia Representantes do Conselho Contribuintes do 39 

CRCPA em Santarém; 02 - Remanejamento de Dotações Orçamentárias; 03 - Comissão Estadual da Mulher 40 

ATA DA 798ª REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDADE DO 

PARÁ, REALIZADA EM 31 DE JANEIRO 2023. 

 



atual; 04- Termo de Compartilhamento de Dados sob Confidencialidade com Pessoa Jurídica e 05 - Termo 41 

de Compartilhamento de Dados entre CRCPA e outros CRC’S. PORTARIAS DE PESSOAL EXPEDIDAS 2023: 42 

01-Estabelece limites e instâncias de governança para a contratação e pagamento de bens e serviços e de 43 

gastos com diárias e passagens; 02 - Equipe de Planejamento_Assessoria de Imprensa; 03 - Equipe de 44 

Planejamento_Serviço de Engenharia e Reforma da Sede; 04 - Equipe de Planejamento_ Aluguel de Imóvel 45 

para Delegacia de Ananindeua; 05 - Equipe de Planejamento_Contratação Plano de Saúde; 06 - Equipe de 46 

planejamento_Locação de impressoras; 07 - Concede Suprimento de Fundo; 08 - Nomeia membros da 47 

Comissão Permanente de Licitação; 09 - Equipe de Planejamento_Concessão de vale refeição; 10-Equipe 48 

de Planejamento_Plano Odontológico; 11-Diárias_Viagem-Fiscalização_Paragominas; 12-Suprimento de 49 

fundo_Viagem Fiscalização_Paragominas; 13-Designa funcionários para realização do Fórum de 50 

Contabilidade em Abaetetuba e 14-Equipe de Planejamento_Mestre de Cerimônia. EXPEDIENTES 51 

RECEBIDOS DO CONSELHO FEDERAL DE CONTABILIDADE: Of.038/2023/Direx/CFC, que versa sobre 52 

Devolução de processos julgados; Of.039/2023/Direx/CFC, que versa sobre Devolução de processos 53 

julgados; Of.038/2023/Direx/CFC, que versa sobre Devolução de processos julgados e 54 

Of.032/2023/Direx/CFC, que versa sobre Devolução de processo – CRCPA 2019/000126. ORDEM DO DIA: 55 

O Senhor Presidente submeteu em apreciação a Ata plenária 797ª ordinária de 21/12/2023, a seguir, 56 

submeteu e votação sendo aprovada por unanimidade. PRESIDÊNCIA: O Sr. Presidente deu conhecimento 57 

a todos que nomeou “AD REFERENDUM” do Plenário o novo Delegado Representante do CRCPA na cidade 58 

de Abaetetuba, o Contador Manuel José Costa Martins, cuja posse será dia 16/02 por ocasião do Fórum 59 

de Abaetetuba, sendo o ato referendado por unanimidade. Em seguida, solicitou ao Superintendente 60 

Executivo, Márcio Cordovil, Encarregado dos Dados, ou Data Protection Officer (DPO) do CRCPA para se 61 

manifestar sobre o assunto: Foi enviado um documento para o CFC sobre a Lei Geral de Proteção de Dados 62 

– LGPD; capacitação do DPO, foram implantadas algumas Portarias e documentos em janeiro, e por fim, 63 

informou que em 2022 houve uma evolução com a implantação da LGPD e que algumas pendências da 64 

LGPD serão finalizadas no decorrer de 2023. Com a palavra, o Sr. Presidente agradeceu e falou da 65 

importância da LGPD em relação aos procedimentos internos e transparência e em seguida passou a 66 

palavra ao Vice-Presidente de Registro. VICE-PRESIDENTE DA CÂMARA DE REGISTRO: Com a palavra, o 67 

Vice-Presidente Rodrigo Cavalcante informou sobre o encaminhamento do relatório ao CFC em resposta 68 

aos quesitos elencados na análise Nº. 17/2022/COREG/DIREX realizada pela equipe de Registro do CFC; 69 

será encaminhado ao Gabinete da Presidência um documento solicitando a criação de uma Comissão 70 

composta por Conselheiros para realizar um estudo de viabilidade para a criação de mais pólos para a 71 

realização da prova do Exame de Suficiência. Com a palavra, o Sr. Presidente sugeriu a inclusão do 72 

Conselheiro Anderson Silva na Comissão, onde o mesmo solicitou ao CRCPA o empenho em concluir uma 73 

turma de Ciências Contábeis da Universidade Federal do Pará em Soure, Ilha do Marajó, e dessa forma 74 

ser um local para a realização do Exame de Suficiência. Em seguida, o Conselheiro Rodrigo Cavalcante 75 

também sugeriu o nome da Conselheira Ana Cristina Marques para compor a comissão para a verificar a 76 

realização da prova em Altamira. Em seguida, o Sr. Presidente submeteu em apreciação e votação a ata 77 

nº 118/2023, sendo aprovada por unanimidade. VICE-PRESIDENTE DA CÂMARA DE 78 

FISCALIZAÇÃO/ÉTICA E DISCIPLINA: O Senhor Presidente passou a palavra para o Vice-Presidente de Ética 79 

e Fiscalização, Conselheiro Nelson Gustavo Rufino Rocha. Com a palavra, o Conselheiro solicitou para que 80 

fosse homologada a ata CAFIS da sessão ordinária nº 11/2022, de 20/12/2022. O Senhor Presidente 81 

submeteu à apreciação e em seguida em votação, onde recebeu a aprovação por unanimidade. O 82 

Senhor Ian Blois Pinheiro, Presidente do CRCPA, passou a palavra ao Conselheiro para relato do processo 83 

de acordo com o artigo 50 da Resolução CFC nº 1.603/2020. Foi relatado o processo a seguir relacionado 84 



na seguinte ordem: De relato do Conselheiro RODRIGO SILVA CAVALCANTE - Processo Nº 2021/000127-85 

U - L S CONSULTORES ASSOCIADOS LTDA - CRC/PJ-011062/K - Por infração a(ao) (Fato 1) Organização: Art. 86 

15, do D.Lei 9.295/46, com art. 1° da Res. CFC 1.555/18. - (Fato 1) Explorar atividades contábeis em 87 

empresa constituída sob a forma de Organização Contábil, sem registro cadastral no CRCPA, o que 88 

identificamos por meio do agendamento eletrônico de fiscalização de nº 4050; consulta ao cadastro 89 

nacional da pessoa jurídica no site da Receita Federal do Brasil - RFB; notificação de nº2020/000213-FISC, 90 

com prazo de 15 (quinze) dias para efetuar o registro de organização contábil no CRCPA; e consulta ao 91 

cadastro de setor de registro e de protocolo do CRCPA, onde até a presente data não houve manifestação 92 

de regularização. - Proposta do(a) Revisor(a) Por todo o exposto, voto por conhecer do Pedido de 93 

Reconsideração por sua tempestividade e legitimidade, para no mérito DAR-LHE PROVIMENTO PARCIAL, 94 

reduzindo a aplicação de penalidade de Multa, em grau mínimo, no valor de R$1.006,00 (um mil e seis 95 

reais), com base na alínea "b" do Art. 27 do DL 9.295/46, com art. 56 e art. 57, da Res. CFC 1.603/20 e 96 

com a Res. 1.605/20. É o meu parecer e voto o qual submeto à apreciação deste Plenário. Julgamento: A 97 

proposta foi aprovada por unanimidade, tendo recebido a seguinte decisão final: DAR-LHE PROVIMENTO 98 

PARCIAL, reduzindo a aplicação de penalidade de Multa, em grau mínimo, no valor de R$1.006,00 (um mil 99 

e seis reais). Em seguida, o Vice-Presidente Gustavo Rocha informou que houve distribuição de processos 100 

na CAED e CAFIS; foi aceita pelos Conselheiros da Câmara a sugestão sobre a participação dos 101 

Conselheiros suplentes nas reuniões das Câmaras de Fiscalização como forma de integrar e adquirir e 102 

compartilhar conhecimentos. Sugeriu, ainda, a participação dos suplentes que residem no interior nas 103 

reuniões via on-line pelo aplicativo Zoom e por fim, ressaltou a importância de relato de processos e 104 

participação nos votos pelos conselheiros suplentes. Com a palavra, a Conselheira Federal Ticiane Santos 105 

parabenizou a fala do Conselheiro Gustavo Rocha e ressaltou que muita coisa mudou no pós-pandemia, 106 

onde houve muitas atualizações de jurisprudência e de procedimentos. Exemplificou que no CRC de 107 

Manaus as plenárias estão sendo realizadas de forma híbrida onde participam vários conselheiros dos 108 

interiores. Ressaltou a participação dos referidos conselheiros em outras Câmaras. VICE-PRESIDENTE DA 109 

CÂMARA DE ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS: Com a palavra, o Vice-Presidente Ailton Ramos Correa 110 

Júnior, colocou em apreciação a aprovação da Ata ordinária nº 11/2022. O Senhor Presidente submeteu 111 

à apreciação e logo após, em votação, onde recebeu a aprovação por unanimidade. Em seguida, deu 112 

conhecimento dos assuntos tratado na reunião da Câmara: ADMINISTRATIVO: Foram abertos os 113 

processos: 58/2022 – Encomendas Nacionais; 59/2022 – Contratação de empresa especializada na 114 

prestação de serviços de assistência odontológica; 02/2023 – Contratação de empresa especializada em 115 

serviço de engenharia e reforma da sede do CRCPA; 06/2023 – Contratação de operadora ou seguradora 116 

de plano de assistência médico-hospitalar; 07/2023 – Contratação de serviço de administração, 117 

gerenciamento e fornecimento de documentos para concessão pelo CRCPA de vale refeição aos 118 

funcionários. Processos relativos quanto ao aditamento de contrato: Processo 54/2021 – Carta comercial, 119 

na fase de assinatura do contrato; 55/2018 – Combustível, na fase de elaboração da minuta do contrato 120 

e processo relativo à contratação de leiloeiro que está em fase de ratificação. DEPARTAMENTO DE 121 

PESSOAL: férias de funcionários; atualização das CTPS’s; processo de conversão de GPS em Darf referente 122 

a outubro de 2022 e ratificação sobre a necessidade de imunização contra a COVID. TECNOLOGIA DA 123 

INFORMAÇÃO: Expansão do espaço no armazenamento do Servidor; Processo de aluguel de impressoras 124 

e Rede WIFI e VPN. VICE-PRESIDENTE DA CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO PROFISSIONAL: Com a 125 

palavra, a Conselheira Taynara Santos Nascimento informou sobre os seguintes assuntos: eventos 126 

realizados e os que ainda vão se realizar; nos dias 15 e 16/02 será realizado o Fórum de Abaetetuba, onde 127 

o CRCPA procurou atender as demandas e as temáticas sugeridas pelo Delegado da região; relembrou 128 



que na plenária de dezembro, o Sr. Presidente solicitou aos Conselheiros o envio das temáticas até o dia 129 

31/01 para os Fóruns como também o interesse em participação; será iniciado o processo do evento Dia 130 

do Profissional de Contabilidade para a verificação de locação do espaço previsto para ocorrer no período 131 

de 25 a 27 de abril, bem como o processo da X Convenção da Contabilidade do Pará prevista para ocorrer 132 

nos dias 22, 23 e 24/11/2023; sobre o Encontro Nacional da Mulher Contabilista, a ser realizado em 133 

setembro em Manaus, foi feito um levantamento de custo de diárias, passagens e inscrições para a 134 

verificar a participação dos Conselheiros interessados. Após discussões, foi deliberado que até o dia 135 

03/02, aquele conselheiro interessado em participar do evento, deverá encaminhar um documento 136 

formal solicitando participação. Por fim, a Conselheira Taynara Santos agradeceu aos Conselheiros 137 

Antônio Carlos e Rafael Laredo pelo empenho na realização do II Seminário de Contabilidade Pública 138 

realizada no dia 27/01 na FECOMÉRCIO, bem como agradeceu ao Presidente Ian Blois pela presença na 139 

abertura do evento que foi um sucesso. Com a palavra, o Sr. Presidente Ian Blois agradeceu ao empenho 140 

de todos para a realização do referido evento, onde contou com a presença de cento e setenta pessoas e 141 

passou a palavra ao Conselheiro Federal, Contador Antônio Carlos para falar sobre um evento nacional na 142 

área pública. Com a palavra, o referido Conselheiro informou que serão realizados três grandes eventos 143 

na área pública pelo Conselho Federal de Contabilidade e a Secretaria do Tesouro Nacional, sendo dois 144 

eventos presenciais e um virtual, onde em setembro o presencial será realizado em Belém/PA. Em 145 

seguida, o Sr. Presidente agradeceu e passou a palavra para o Vice-Presidente de Integração Estadual. 146 

VICE-PRESIDENTE DE INTEGRAÇÃO ESTADUAL. Com a palavra, o Conselheiro Rafael Laredo Mendonça 147 

informou sobre os seguintes assuntos: início de fevereiro estará em Xinguara acompanhado pelo 148 

funcionário Alan Almeida para verificação do estudo para futura instalação de uma delegacia na região; 149 

deverá ser criada uma Comissão Eleitoral para a realização da eleição de delegados; no dia 15/02 será a 150 

reinauguração da Delegacia de Abaetetuba e a posse do novo Delegado, por ocasião do Fórum; 151 

brevemente será a inauguração da Delegacia de Ananindeua; conforme a Conselheira Neusa Martins, 152 

considerando que o Regional possui um espaço de atendimento na Estação Cidadania em Santarém e que 153 

há uma sala em desuso ao lado, há a possibilidade de aumentar o espaço da Delegacia de Santarém e 154 

diante disso, encaminhará um documento solicitando o uso da referida sala por ser maior e por fim, 155 

quanto à política institucional, informou que esteve nas posses das novas diretorias do Tribunal de Contas 156 

do Estado do Pará – TCEPA e do Tribunal de Contas dos Municípios do Estado do Pará – TCM e sugeriu o 157 

envio de “Votos de Sucesso” aos novos dirigentes do TCEPA e do TCMPA. Em seguida, o Sr. Presidente 158 

submeteu para aprovação o envio de um expediente de Votos de Sucesso à nova diretoria, sendo 159 

aprovado por unanimidade. VICE-PRESIDENTE DE CÂMARA DE CONTROLE INTERNO: O Vice-Presidente, 160 

Conselheiro Luiz Thomaz Conceição Neto, deu conhecimento dos processos: Processo nº 161 

01/2023/CONTAB. – Remanejamento de Dotações Orçamentárias no mês de dezembro/2022 no valor de 162 

R$ 16.348,00 e Processo nº 02/2023-CONTAB – Balancete do mês de dezembro/22. Após análise, foram 163 

submetidos à apreciação, e em seguida em votação, sendo aprovados por unanimidade de votos. O 164 

Presidente colocou a Ata Ordinária da CCI nº 01/2023 em discussão e em seguida em votação, sendo 165 

aprovada por unanimidade. Minuta Resolução de diárias: O Conselheiro Luiz Thomaz apresentou a minuta 166 

de Resolução de Diárias, conforme estudo realizado. Após apresentação e discussões, o Sr. Presidente 167 

submeteu a minuta de resolução de diárias para aprovação e homologação, sendo aprovada por 168 

unanimidade. A resolução será enviada para o Conselho Federal de Contabilidade para análise e 169 

homologação. Por fim, o Conselheiro Luiz Thomaz parabenizou o Presidente e os Conselheiros Federais 170 

pelo empenho para a realização do evento da área pública em setembro em Belém. Em seguida, o Sr. 171 

Presidente ressaltou que o Conselheiro Luiz Thomaz será um dos facilitadores no referido evento. 172 



INTERESSE GERAL: A seguir, o Senhor Presidente ressaltou sobre a Audiência Restrita referente à Revisão 173 

das Resoluções sobre Eleições e Multa Eleitoral, cujo prazo para o envio das manifestações para o CFC é 174 

até o dia 02/02/23, e por tanto, solicitou participação dos Conselheiros. Em seguida, passou a palavra ao 175 

Conselheiro Mário Elísio que informou que o projeto da Rádio Web CRCPA está na fase experimental e 176 

em breve será realizado o lançamento. Solicitou sugestões dos Conselheiros e agradeceu ao apoio. Em 177 

seguida, o Conselheiro Federal Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior relatou sobre as atividades 178 

desenvolvidas pela Câmara Técnica do CFC, onde há várias Comissões de Trabalho. Dentre delas, o Comitê 179 

de Contabilidade do Setor Público responsável pela atualização e revisão das normais. Com a palavra, a 180 

Conselheira Elizabeth Dourado agradeceu o empenho de todos e informou que a Comissão da Mulher 181 

Contabilista da cidade de Castanhal junto com a Comissão da OAB Mulher de Castanhal realizará um 182 

evento no dia 08/03/2023 em Castanhal em comemoração ao Dia da Mulher.  As inscrições já começaram 183 

e convidou a todos para participarem. Por fim, deu conhecimento a todos que o Sr. Presidente Ian Blois 184 

assinou um ofício ao SEBRAE solicitando uma parceria entre a Comissão da Mulher Contabilista de 185 

Castanhal e o SEBRAE de Castanhal para realização de eventos. Em seguida, a Conselheira Federal, Ticiane 186 

Santos, agradeceu ao CRCPA pelas ações desenvolvidas em relação ao CFC. Ressaltou sobe o tema 187 

sustentabilidade, cujo assunto está em todas as lideranças mundiais; sugeriu ampliar a parceria com o 188 

SEBRAE para a implementação do Relato Integrado e por fim, informou que em março será realizado o 189 

Fórum da Mulher e conta com a participação de todos e agradeceu a todos. Com a palavra, o Sr. 190 

Presidente informou que foi convidada a Contadora Mariana Bonfim do CRCRJ para abrilhantar o referido 191 

Fórum. Com a palavra, a Conselheira Valéria Ribeiro informou que na plenária de fevereiro entregará o 192 

relatório das atividades da ouvidoria. Por fim, o Sr. Presidente deu as boas-vindas à funcionária Camila 193 

Holanda pelo retorno ao trabalho e parabenizou aos aniversariantes do mês de janeiro. ENCERRAMENTO 194 

DA SESSÃO: Às 16h30min, esgotados os assuntos da Pauta, o Senhor Presidente agradeceu a presença 195 

dos Conselheiros e encerrou os trabalhos desta sessão e eu, Camila Holanda, secretária executiva 196 

________________, lavrei a presente ata que depois de lida e aprovada será assinada por todos. 197 
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